



Les Amis de
la Confédération paysanne

PETIT HISTORIQUE DES AMI.E.S

Notre association **LES AMI.E.S DE LA CONF** (Confédération paysanne) est née lors du grand rassemblement paysan et citoyen sur le Larzac (Aveyron) en 2003. Parmi les 250 000 personnes présentes, un petit groupe a décidé de créer cette association pour soutenir en général l'agriculture paysanne, respectueuse des humains et de la nature, et en particulier le syndicat français la Confédération paysanne, dans ses luttes syndicales, mais aussi plus largement dans ses actions et positionnements politiques.

Nous avons ensuite participé à de nombreuses luttes et manifestations, organisé de nombreuses rencontres entre paysans et citoyens d'autres professions, mais aussi des jeunes, des chômeurs et des retraités.

Peu à peu notre association a évolué, conservant ses objectifs de soutiens, y compris financiers, mais construisant aussi une autonomie pour que les citoyen.ne.s, non paysan.ne.s, puissent s'exprimer en tant que tel.le.s sur les politiques agricoles et alimentaires, puisque nous sommes toutes et tous concernés par ces questions essentielles dans la société d'aujourd'hui et de demain. **C'est ainsi que nous avons activement participé, par exemple, aux côtés de la Confédération paysanne et d'une vingtaine d'autres organisations populaires, en 2016 et 2017, à la campagne « Agriculture et alimentation », une campagne qui se poursuit sous le nom de « Décidons de notre alimentation ! » et qui a besoin de vous pour vivre !**

Répartis sur tout le territoire français, les Ami.e.s de la Conf' se réunissent en groupes locaux pour agir à l'échelle de leur territoire.

En effet, beaucoup d'actions, événements et manifestations sont organisés au niveau local ou à l'échelle du département. De même, la Confédération paysanne est constituée de syndicats départementaux.

Il existe dans certains départements un nombre d'adhérents Ami.e.s non négligeable, mais qui ne se connaissent pas forcément. En créant un groupe, ils pourraient se retrouver et soutenir encore davantage la Conf', en menant des actions seuls ou avec d'autres organisations locales soutenant l'agriculture paysanne.

Afin d'encourager ces dynamiques locales, le CA des Ami.e.s de la Conf', au niveau national, a créé la Commission « Groupes locaux », qui accompagne et valorise le travail effectué au niveau local (visibilité sur les réseaux sociaux, mise en réseau, mutualisation d'expériences), afin d'augmenter le nombre de personnes mobilisées sur les territoires.

Au niveau national, Les Amis de la Conf' ont lancé la campagne « Décidons de notre alimentation ! », en 2018, dans l'idée que les citoyen.nes se réapproprient les enjeux agricoles et alimentaires et puissent avoir leur mot à dire dans les instances de décision relatives à ces questions.

2. CAMPAGNE « DECIDONS DE NOTRE ALIMENTATION ! » :

Pour une véritable démocratie alimentaire

Cette campagne a été officiellement lancée par une table ronde le samedi 3 mars 2018 sur le stand de la Confédération paysanne au Salon de l'agriculture et continue aujourd'hui avec vous. Faites-la vivre !

2020 : où en est-on ?

De plus en plus de citoyen.ne.s cherchent à favoriser l'agriculture paysanne sur leur territoire. Il en est de même pour de plus en plus de municipalités. Les unes préservent des terres pour installer de nouveaux paysans, d'autres créent des filières locales pour approvisionner leurs cantines et les habitants. La plupart donnent la priorité à une agriculture paysanne et/ou biologique avec le souci d'une rémunération correcte des producteurs et des autres travailleurs impliqués. Beaucoup préconisent pour cela une relocalisation d'une partie des productions agricoles: maraîchage, élevage, céréales, transformations.

Ces actions ne sont pas simples à mener, car elles remettent en cause les politiques productivistes et l'industrie agro-alimentaire qui, fondée principalement sur le profit, impose dans les grandes surfaces et ses fast-foods des produits de plus en plus ultra-transformés. Cette même industrie approvisionne aussi avec ses produits de basse qualité « l'aide alimentaire » de 4,5 millions de personnes en France, un énorme marché de la pauvreté !

Les initiatives locales et territoriales pour une alimentation de qualité pour toutes et tous font partie d'une aspiration à une véritable démocratie alimentaire, c'est-à-dire à ce que les citoyennes et citoyens puissent décider eux-mêmes de leur alimentation.

C'est l'objectif de la campagne menée par les Ami.e.s de la Confédération paysanne, « *Décidons de notre alimentation !* », une campagne qui réunit maintenant une quinzaine d'autres organisations nationales. L'objectif est d'interpeller, ensemble, le maximum de candidats et d'élus aux prochaines élections municipales les 15 et 22 mars prochains.

Nous avons envoyé à tous nos groupes locaux et à tous nos membres un kit de mobilisation (<http://lesamisdelaconf.org/wp-content/uploads/LACP-Kit-de-mobilisation-WEB.pdf>) et des documents pour aider à mener cette action commune : lettre / guide d'entretien, lettre aux candidat.e.s, mesures à prendre et pétition.

L'interpellation des candidat.e.s peut se faire par courrier ou dans des réunions, projections / débats, formations, visites de fermes, banquets citoyens, etc. Il s'agit d'interroger les candidat.e.s sur ce qu'ils proposent concrètement pour faire avancer la démocratie alimentaire. Nous vous invitons donc à prendre contact avec les autres organisations locales pour coordonner les actions que nous allons mener sur le plan communal, avec les paysans, avant, pendant et après les élections. Grâce à cette coordination, nous pourrions ainsi, ensemble, participer à la mise en place progressive d'une véritable démocratie alimentaire, en tenant compte des particularités territoriales, dans un souci de cohésion sociale et de solidarité.

N'hésitez pas à prendre contact avec les les Ami.e.s de la Conf' et les paysans locaux ou départementaux de la Confédération paysanne.

3. DES IDEES D'ACTION - FAIRE VIVRE LA CAMPAGNE « DECIDONS DE NOTRE ALIMENTATION ! » :

<http://lesamisdelaconf.org/category/decidons-de-notre-alimentation/>

- > **Participer aux fêtes de l'agriculture paysanne organisées par la Conf** et y faire valoir la place que peuvent prendre les citoyens
- > **Participer aux diverses manifestations autour des thématiques de l'alimentation, du climat, du changement social, etc...** organisées sur le territoire pour y tenir un stand d'information sur l'agriculture paysanne et les activités des ami.e.s
- > **Mettre en lien les réseaux de proximité existants** : AMAP, Groupements d'achats, centres sociaux, bailleurs HLM, épiceries sociales, structures d'insertion, associations de parents d'élèves... >> Quelques idées inspirantes dans le projet ACCESSIBLE.
- > **Encourager l'installation de paysan.ne.s**, pour des produits de qualité et la vitalité des territoires. Les Espaces Test Agricoles peuvent y aider.

S'engager en Ile-de-France

- > **Organiser des marchés paysans**, en lien avec la Confédération paysanne, avec votre municipalité, l'association Marché paysan, les Ami.e.s de la Conf' et d'autres organisations locales
- > **Organiser des projections ou conférences débats** autour des thématiques agricoles et alimentaires.
>> Des idées sur cette page Ressources : <https://urlz.fr/absu>
- > **Organiser des visites de fermes**, pour mieux connaître les producteurs de votre région et leurs conditions de travail.
- > **Organiser des formations autour des politiques alimentaires et agricoles.**
- > **Participer à l'animation du stand Ami au Salon de l'Agriculture**

Les marchés paysans

Comment s'y impliquer ?

En appui à Violette Auberge, référente de la Commission Marchés paysans

Chaque année, des marchés paysans sont organisés par les Amis de la Conf' dans différentes villes (Montreuil, Pantin, Bagnolet, Sèvres, Asnières, Chaville...), qui sont de plus en plus nombreuses à souhaiter en organiser sur leur commune.

C'est une vitrine importante pour les Ami.e.s de la Conf' et la Conf' que de pouvoir faire connaître nos deux organisations à travers un contact direct entre producteurs et consommateurs, des produits de qualité, un stand des Ami.e.s de la Conf' avec de nombreuses informations, parfois quelques animations faites par les Ami.e.s de la Conf'.

Il y a une demande de plus en plus forte de la part des villes et des habitants pour ces marchés paysans, ce qui très positif, mais nécessite que l'on puisse y répondre. Notamment pour :

Tenir et animer le stand des Amis de la Conf' lors des marchés :

- vérifier le matériel et les produits et si besoin demander qu'une commande soit passée (bières, jus de pomme, gobelet ...)
- pouvoir récupérer le matériel la veille (cartons, machine à café, documentation, banderoles, etc.) et installer le stand le premier jour du marché
- être disponible sur un créneau de la journée pour tenir le stand, présenter les Amis, discuter avec les passants
- proposer une animation sur le stand, qui peut prendre différentes formes, par exemple avec le jeu Pom Pom pour les enfants
- aider à démonter le stand et rapporter le matériel à Bagnolet

Toutes les nouvelles idées sont les bienvenues, la présence des Amis de la conf est plus que souhaitable car elle permet un échange et de faire de l'éducation populaire. Cela nécessite des personnes disponibles, motivées et s'appropriant ce que défendent la Confédération paysanne et les Amis de la Conf'.

L'idée est de former une petite équipe et de se voir peut-être deux fois avant le premier marché.

La première fois pour faire connaissance et se répartir les missions selon les appétences de chacun.

Et la deuxième fois pour « former » les bénévoles à la thématique que l'on aura choisie. Dans l'idéal, cela pourrait se résumer comme ça :

Nombre de personnes	Mission
2	Faire un inventaire du matériel Passer les commandes
1	Venir chercher le matériel la veille, ou le matin et installer
1	Venir le soir afin de remballer et de ramener le matériel
Planning de 2 h (9 tranches horaires pour le week end)	Présence sur le stand
En fonction des idées et projets au moins 2 personnes	Animation sur le stand

Ces marchés sont aussi l'occasion d'obtenir de bons produits et d'échanger avec des paysans de toute la France !

La Semaine de l'agriculture paysanne dans les grandes écoles et universités

C'est quoi ?

Depuis 2015, chaque année, la *Semaine de l'agriculture paysanne* sensibilise un public de jeunes citoyen.nes dans de grandes écoles et universités parisiennes. Ces étudiant.es entreront bientôt sur le marché du travail et beaucoup ont vocation à postuler à des postes de responsabilité. Cette *Semaine* est coordonnée par l'association des Ami.es de la Confédération paysanne, en concertation avec le syndicat.

L'événement s'est organisé au fil des années grâce aux étudiant.es impliqué.es dans des amaps de différentes écoles : AgroParisTech, Sciences Po, Ecole normale supérieure, Polytechnique, la Sorbonne via l'Institut de géographie. Les paniers de ces amaps sont fournis par *Le Potager de l'Epinay*, dans les Yvelines, cultivé entre 2007 et 2017 par Patrick et Stéphanie Boumard puis, depuis 2017, par Rémy et Christophe de Groulard, maraîchers bios confédérés. Un réseau entre les maraîchers et ces écoles s'est ainsi créé, sur lequel les Ami.es de la Conf' et la Conf' ont pu s'appuyer pour faire de la *Semaine de l'agriculture paysanne* un succès.

Ces étudiant.es suivent des cursus très différents, assez généralistes et rarement en lien avec l'agriculture et l'alimentation, sauf pour AgroParisTech et quelques cours optionnels dans les cursus d'autres écoles. La *Semaine de l'agriculture paysanne*, ce sont plusieurs événements pour informer, faire réfléchir, débattre sur les enjeux de l'agriculture paysanne. Les formats sont variés et si possible innovants - conférences gesticulées, tables rondes, expositions, rencontres autour d'apéros paysans, projections-débats, etc. - dans un esprit de partage critique, constructif, politique et convivial.

En bref, la *Semaine de l'agriculture paysanne* permet de rapprocher des mondes éloignés et sensibilisent plusieurs centaines de jeunes à nos problématiques. Nous espérons continuer dans cette lancée les prochaines années !

Comment s'y impliquer ?

A chaque rentrée scolaire, les Ami.es de la Conf' lancent, en lien avec la Conf', une première date de réunion, pour rencontrer et accueillir les étudiants des associations de différentes écoles et universités intéressés par le sujet de l'agriculture paysanne. Certains étudiants encore en cursus reviennent, mais d'une année sur l'autre, la plupart des étudiants sont nouveaux. L'idée est donc d'accueillir puis d'accompagner les étudiants dans la définition et l'organisation de leurs événements, lors de réunions, qui ont lieu soit en présentiel, soit par téléphone (présentiel privilégié). Si cette *Semaine de l'agriculture paysanne* a au départ été lancée dans les grandes écoles, elle a vocation à avoir lieu dans toute université où une association étudiante serait volontaire, et ce partout en France. Comment s'y prendre ?

En amont de la première réunion :

- contacter de nouvelles associations étudiantes pour les inviter à participer à la première rencontre

Première réunion :

- Accueillir, présenter les Amis de la Conf' et la semaine de l'agriculture paysanne et échanger avec les étudiants, en appui avec la salariée
- Discuter des thèmes à aborder pour l'année à venir

- Proposer des intervenants, dont au moins un.e paysan.ne de la Confédération paysanne pour chaque évènement

Faire le lien avec les étudiants tout au long de la préparation.

Lors de la semaine évènementielle :

Accompagner les étudiants et représenter les Ami.es de la Conf' lors des évènements dans les écoles.

Les projections - débats

Chaque année, les Ami.es de la Conf' organisent plusieurs projections-débats, sur des thèmes définis avec la Confédération paysanne ou répondant à une demande citoyenne sur les thématiques agriculture et alimentation. 3 projections-débats sont prévues entre juin 2020 et juin 2021, mais nous recevons de plus en plus de sollicitations. Il est donc tout à fait possible, et bienvenu, que nous puissions en organiser d'autres.

Comment s'impliquer ?

En appui à la salariée

1. En amont :

- étudier les propositions de films (les visionner ou lire le dossier de production)
- choisir un film, en accord avec le Conseil d'administration, et s'impliquer dans l'organisation de sa projection

2. Une fois le film choisi :

- chercher une salle
- choisir une date
- contacter des intervenants
- communiquer autour du film

En option (non obligatoire mais très souhaitable) :

- aller coller des affiches dans le quartier de la projection

3. Le Jour J :

- accueillir les spectateurs
- Mot d'accueil pour présenter les Amis, les intervenants et le film
- Animation des échanges suite au film

Et biensûr passer un agréable moment devant un bon film et grâce aux échanges enrichissants qui s'en suivront !

Les formations

Chaque année, nous organisons, avec nos partenaires du réseau AMAP Ile de France et Terre de Liens Ile de France, une campagne de formations, avec des interventions de qualité portant sur les structures du monde agricole, le foncier, le passage au bio, les politiques alimentaires et d'autres sujets.

En 2018, Terre de Liens IdF, l'association des Ami.e.s de la Confédération paysanne et le Réseau AMAP IdF ont décidé de renforcer leur partenariat afin de former leurs adhérent.e.s aux enjeux agricoles et alimentaires à travers un cycle de formations alliant des apports théoriques pour « comprendre » et des apports pratiques pour « agir ». Ce module a pour objectif d'outiller à travers les techniques de l'éducation populaire tou.te.s celles et ceux désirant s'engager davantage sur leur territoire et devenir à terme un.e représentant.e de l'agriculture citoyenne et paysanne. En 2019, certaines formations ont été axées spécialement en vue des municipales, et de nouvelles formations nous attendent pour 2020. D'années en années, ces formations sont de plus en plus demandées.

Quelques exemples :

- Agricultures bio, conventionnelle, paysanne : comment s'y retrouver ?
- Comprendre le parcours, l'installation et la conversion en bio
- La PAC, quésako ?
- Où se décident les politiques alimentaires ? Comment s'y impliquer ?
- Accès à une alimentation choisie pour toutes et tous : faut-il lutter contre l'aide alimentaire ?
- Lutttes foncières : des exemples d'actions citoyennes pour préserver les terres agricoles.

Comment s'impliquer dans leur organisation ?

Etre moteur dans la proposition de formations :

- proposer des exemples de formations
- proposer et contacter des intervenants

Pouvoir assurer l'organisation logistique :

- Ouvrir les locaux le Jour J
- Installer la salle (tables, chaises et documentation si cela n'a pas pu être préparé la veille, mais surtout, installer le rétro-projecteur si besoin, qui ne peut être installé que le Jour J)
- Préparer eau chaude pour le thé et café
- Accueillir les participants et l'intervenant
- Faire une présentation succincte des Amis de la Conf' et de la formation proposée, en partenariat avec Terre de liens IDF et le Réseau AMAP IDF
- Modérer le débat si besoin
- En fin de formation : remercier les participants et les intervenants, ranger le rétro-projecteur, bien refermer la salle.

L'idéal est de pouvoir être deux pour faire de ce moment de préparation et d'accueil un temps agréable, où l'on est à la fois disponible pour accueillir les participants et s'occuper des derniers points de préparation. Bien sûr, assurer l'organisation est aussi l'occasion de profiter pleinement de ces temps de formation, gratuites pour nos adhérents.

Commission Communication :

En appui d'Andréa Blanchin, référente de la Commission communication, et de la salariée

Comment s'impliquer ?

Si vous êtes plutôt portés sur la rédaction et/ou la réalisation de visuels, cette commission est faite pour vous !

Visuels pour nos activités :

Que ce soit pour des projections-débats, rencontres, Journées d'été, appels à dons ou autre, nous avons régulièrement besoin de réaliser des visuels. Si vous avez la fibre artistique ou voulez vous y entraîner, vous êtes les bienvenus.

Dans l'immédiat, nous souhaiterions par exemple lancer un appel à dons, sous forme de visuels qui relatera en quelques mots clés les mobilisations locales des Amis (un visuel par lutte locale).

La lettre trimestrielle :

Trois à quatre fois par an, les Amis de la Conf' rédigent une lettre trimestrielle adressée aux adhérents et publiée plus largement sur le site et les réseaux sociaux.

Il s'agit de relayer à la fois les activités des Amis sur les territoires, d'annoncer celles à venir, mais aussi d'aborder des sujets de fonds sur les thématiques agricoles et alimentaires, ou plus largement sur des thèmes de société qui nous semblent particulièrement importants et urgents.

Chaque lettre comporte également un portrait de paysan.ne.

Vous pouvez donc :

- proposer des sujets
- interviewer des paysan.nes ou Ami.es de la conf' mobilisée sur une lutte
- rédiger un ou des articles

Communiqués de presse :

Nous publions parfois des communiqués de presse. Vous pouvez de la même manière faire des propositions.

La campagne « Décidons de notre alimentation ! » :

Suite au lancement de la campagne en février 2018, une commission a été créée à l'Assemblée générale 2018 des Ami.e.s de la Conf'. D'emblée il est apparu nécessaire de réfléchir à une stratégie sur plusieurs années du fait de la complexité du sujet abordé. Une des premières activités de la Commission a été de lancer l'élaboration de fiches synthétiques sur différentes thématiques : les systèmes alimentaires, le rôle des traités internationaux, la définition de concepts-clefs, la sociologie de l'alimentation, le brevetage du vivant dans le cadre de l'alimentation, les freins aux décisions citoyennes sur l'alimentation.

En septembre 2019, les Amis de la Conf' ont écrit et publié un Kit de mobilisation, axé principalement autour des élections municipales, dans lequel étaient aussi abordés certains sujets de fonds (où se décident les politiques alimentaires et la question des traités internationaux).

En 2020, ce travail se poursuivra par d'autres écrits, pour préciser certains sujets et donner des pistes d'actions en vue des prochaines échéances électorales. Vous êtes les bienvenus si vous souhaitez participer à ce travail.

Organiser des visites de fermes et mobiliser en Ile-de-France

Organiser des visites de fermes en Ile-de-France est à la fois formateur et mobilisateur.

Cela peut permettre :

- de rencontrer les paysans Conf' de la région
- de mieux comprendre les circuits alimentaires de la région
- de rencontrer aussi les producteurs non encore syndiqués à la Conf', pour mieux comprendre leurs enjeux et les inviter à rejoindre le syndicat

Point d'attention : les fermes sont souvent peu accessibles en transport en commun, aussi l'idéal est de pouvoir organiser un co-voiturage, ou louer un minibus avec le soutien des Amis de la Conf'.

Représenter les Amis de la Conf' lors de participation à des évènements

Pour toutes ces activités et de manière générale, il y a toujours un moment d'accueil où l'on présente les Amis de la Conf'. Notre association est de plus en plus sollicitée pour participer à des évènements et nouer des partenariats, ce qui est très positif. Mais nous avons parfois du mal à répondre présent, faute de disponibilité. En effet, beaucoup de bénévoles sont investis au CA national, ce qui demande déjà beaucoup de temps, et cela rend difficile de pouvoir s'investir plus concrètement en Ile-de-France.

Nous serions donc très heureux que vous puissiez vous joindre à nous sur les activités qui vous intéressent !

Agenda prévisionnel (pour se lancer) :

Banquets paysans : 22 février 2020 à Montreuil

Salon de l'agriculture : du dimanche 23 février au 1^{er} mars.

Avec comme jours clefs : Lundi 24 et jeudi 27 février 2020

Marchés paysans :

- 26 et 27 mars 2020 à Montreuil

- 26 avril à Pantin

- les 15 et 16 mai à Montreuil

Formations :

- 4 avril et 25 avril



Les Amis de
la Confédération paysanne

Je souhaite m'impliquer aux Amis de la Conf' :

NOM / PRENOM :

MAIL :

Commission Marchés paysans :

Oui

Non

Pas tout de suite mais peut-être un jour (je veux être dans la boucle des échanges)

Précisions (aide apportée, marchés préférés...) :

Commission Semaine de l'agriculture paysanne :

Oui

Non

Pas tout de suite mais peut-être un jour (je veux être dans la boucle des échanges)

Commission Projections-débats :

Oui

Non

Pas tout de suite mais peut-être un jour (je veux être dans la boucle des échanges)

Commission Formations :

Oui

Non

Pas tout de suite mais peut-être un jour (je veux être dans la boucle des échanges)

Commission Communication :

Oui

Non

Pas tout de suite mais peut-être un jour (je veux être dans la boucle des échanges)

Organiser des visites de fermes en Ile-de-France :

Oui

Non

Pas tout de suite mais peut-être un jour (je veux être dans la boucle des échanges)

Représenter les Amis lors de participation à des événements :

Oui

Non

Pas tout de suite mais peut-être un jour (je veux être dans la boucle des échanges)